

## Influencia del ideario martiano en la génesis del pensamiento revolucionario de Fidel Castro Ruz

### Influence of Martí's ideology in the genesis of the revolutionary thought of Fidel Castro Ruz

Ana María Barcia Armas<sup>1</sup>  , Marcia Alonso Mazaira<sup>1</sup> , Roxana Álvarez Ferreiro<sup>1</sup> , Blanca Garcés Garcés<sup>1</sup> 

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba

 Autor para la correspondencia: [ambarcia99@gmail.com](mailto:ambarcia99@gmail.com)

 **Citar como:** Barcia Armas AM, Alonso Mazaira M, Álvarez Ferreiro R, Garcés Garcés B. Influencia del ideario martiano en la génesis del pensamiento revolucionario de Fidel Castro Ruz. Inmedsur [Internet]. 2021 [citado: fecha de acceso]; 4(2): e170. Disponible en: <http://www.inmedsur.cfg.sld.cu/index.php/inmedsur/article/view/170>

## RESUMEN

El pensamiento revolucionario y político de Fidel Castro evolucionó desde un carácter y espíritu rebelde hasta un pensamiento que maduró por la influencia de factores socio-psicológicos, sociopolíticos, culturales y económicos. El ideario revolucionario de José Martí incidió de manera decisiva en la génesis y desarrollo del pensamiento revolucionario y político de Fidel Castro, así como en su actuar para llevar a cabo la obra de la Revolución Cubana. El presente trabajo tuvo como objetivo valorar la influencia del ideario martiano en la génesis del pensamiento revolucionario de Fidel Castro. Para ello se consultaron un total de 17 fuentes bibliográficas, entre ellas 10 libros y 7 artículos de internet. Se concluyó que el ideario martiano sirvió de fuente para el desarrollo del pensamiento revolucionario de Fidel Castro y le permitió sintetizar de forma dialéctica el concepto de Revolución, así como el desarrollo de la obra creadora de la Revolución Cubana.

**Palabras clave:** personajes; pensamiento; Cuba; José Martí; Fidel Castro

## ABSTRACT

The revolutionary and political thought of Fidel Castro evolved from a rebellious character and spirit to a thought that matured under the influence of socio-psychological, socio-political, cultural and economic factors. The revolutionary ideology of José Martí had a decisive influence on the genesis and development of the revolutionary and political thought of Fidel Castro, as well as on his actions to carry out the work of the Cuban Revolution. The present work aimed to assess the influence of Martí's ideology in the genesis of the revolutionary thought of Fidel Castro Ruz. For this propose, a total of 17 bibliographic sources were consulted, among them 10 books and 7 internet articles. It was concluded that Martí's ideology served as a source for the development of Fidel Castro's revolutionary thought and allowed him to dialectically synthesize the concept of Revolution, as well as the development of the creative work of the Cuban Revolution.

**Key words:** famous person; thinking; Cuba; José Martí; Fidel Castro

## INTRODUCCIÓN

En el ideario martiano está la génesis del proceso revolucionario comenzado en el siglo XIX, continuado por la generación del centenario del Apóstol, bajo la preclara conducción de Fidel Castro, y puesta en práctica en la construcción de una sociedad más justa, más humana, más culta y creadora, que crece indeteniblemente en la segunda década del presente milenio. <sup>1</sup> Así como José Martí lo consideramos el pensador más universal del siglo XIX, inspirador y autor intelectual de la Revolución Cubana, como lo define el propio Fidel, a Fidel lo consideramos el pensador más universal del siglo XX y lo vemos como el alma de la Revolución Cubana y de su pueblo. <sup>2</sup>

A lo largo de los años de la lucha del pueblo cubano en la etapa neocolonial, se evidenció cómo el pensamiento revolucionario y político de Fidel Castro evolucionó desde un carácter y espíritu rebelde hasta un pensamiento que maduró por la influencia de factores socio-psicológicos, sociopolíticos, culturales y económicos; <sup>1</sup> sobre todo la firme creencia en las ideas del Apóstol le permitió realizar un análisis teórico-conceptual de la realidad que vivió durante las distintas etapas de su vida y que llevó a la práctica al impulsar y dirigir las fuerzas cubanas por la consolidación del proceso revolucionario y su avance hacia el Socialismo. <sup>3</sup>

Precisamente el presente trabajo se propone como objetivo valorar la influencia del ideario martiano en la génesis del pensamiento revolucionario de Fidel Castro Ruz, por cuanto es sumamente importante evaluar la presencia martiana en una insigne figura como Fidel así como la continuidad del pensamiento martiano en América Latina y el Caribe, sobre todo, reafirmar que el espíritu libertario, generoso y humanista de José Martí preside la lucha de los pueblos de América Latina, proyectándose en la actualidad por lograr su liberación, el respeto a sus derechos, la igualdad, la democracia, la justicia y la vida plena para todos los seres humanos. Los autores se trazaron como objetivo valorar la influencia del ideario martiano en la génesis del pensamiento revolucionario de Fidel Castro Ruz.

## DESARROLLO

Fidel Castro ha explicado en más de una ocasión cuáles fueron los factores esenciales que modelaron su formación político-ideológica: el estudio autodidacta, su interés

por la historia nacional y universal como fuentes de su inicial formación, el intuitivo rechazo a las teorías burguesas y el estudio de las obras de Marx, Engels, Lenin y Martí. <sup>4</sup>

Sin duda, Fidel Castro ha sido el más aventajado discípulo de las ideas y la praxis revolucionaria de José Martí. Cuando se mira la obra de cada uno y las ideas que marcaron su vida, nos damos cuenta de su gran coincidencia, es casi imposible no encontrar el hilo conductor que evidencia cómo la prédica martiana ejerció una gran influencia en la formación moral, humana y revolucionaria de nuestro Fidel.

No obstante, es imposible hablar de la influencia del Apóstol en Fidel Castro, sin hacer referencia a los maestros de donde tomaron su sabia.

En este sentido es de resaltar que Martí heredó de sus antecesores todo lo mejor: de José Agustín Caballero, la ilustración y la concepción de transformar cultural e ideológicamente la Isla; de Varela, la tarea de enseñar a pensar a los cubanos para el logro de la libertad y de los derechos humanos como fuente de las virtudes cívicas y base del gran edificio de la felicidad. De José de la Luz y Caballero heredó el ansia de formar conciencia y la lucha contra la discriminación racial; de José María Heredia, la ternura y pasión que lo impulsaron en cada uno de sus actos. A Carlos Rafael María de Mendive no solo lo recordaba como su maestro, sino como su guía, su modelo, y como tal se encuentran disímiles coincidencias entre ambos en la historia. <sup>2,5</sup>

De manera semejante, el Maestro transmitió sus ideas a los que le sucedieron, entre ellos se destaca Fidel Castro Ruz, quien, desde muy joven, se interesó por las lecturas de "El Manifiesto Comunista" y otras obras fundamentales del marxismo-leninismo, y muy especialmente el conocimiento del pensamiento martiano, que a su juicio contribuyeron a convertirse en lo que él ha denominado un "socialista utópico". <sup>4</sup>

Sobre esto Fidel expresó: (...) Yo antes de ser comunista utópico o marxista, soy martiano (...) Yo digo que en el pensamiento martiano hay cosas tan fabulosas y tan bellas, que uno puede convertirse en marxista partiendo del pensamiento martiano (...) <sup>4,6</sup>

Cuando Fidel ingresa a la Universidad a finales de 1945, Cuba vivía una de las peores etapas de su historia, en la

cual se hacían evidentes los rezagos de la revolución frustrada del 33. En esta época el sentimiento antiimperialista se había debilitado, siendo aún más acentuado en la universidad, donde Fidel se involucró en acciones a favor de los derechos democráticos de todo el pueblo, la defensa de la soberanía nacional y en movimientos de solidaridad con Puerto Rico y República Dominicana.<sup>4,7</sup>

En el I Congreso Latinoamericano de Estudiantes que se celebró en oposición a la Conferencia de la OEA, patrocinada por los Estados Unidos, en Bogotá, Colombia, Fidel estableció contacto con líderes políticos y de organizaciones juveniles de varios países latinoamericanos con el fin de pronunciarse a favor de la independencia de Puerto Rico, el derecho de Panamá a la soberanía del Canal, la devolución a Cuba del territorio ocupado por la Base Naval de Guantánamo y las Islas Malvinas a la Argentina, así como por la eliminación del colonialismo en América y por las libertades democráticas.<sup>3</sup>

Se aprecia con nitidez la doctrina martiana acerca de la solidaridad antiimperialista en la posición tomada por Fidel, tan vital para la independencia y la prosperidad económica del subcontinente. Como diría nuestro Apóstol:

"América Latina no puede confiar en una potencia que se opone a la libertad de todos los pueblos del Sur y que usurpó a México más de la mitad de su territorio. (...) Sería entonces peligroso vincular su suerte con la de "un pueblo rapaz de raíz, criado en la esperanza y certidumbre de la posesión del continente".<sup>8</sup>

Consecuente con la idea martiana de "Patria es humanidad", Fidel se sumó al combate en el levantamiento que protagonizó el pueblo colombiano ante el asesinato de Jorge Eliecer Gaitán, en la cual obtuvo una imprescindible experiencia revolucionaria y hacia la década del 50 comprendió que el proyecto revolucionario cubano debía fundamentarse de forma articulada con las ideaciones martianas más avanzadas y las concepciones marxistas y leninistas;<sup>4,8</sup> siendo este un momento de camino a la consolidación del pensamiento martiano en Fidel.

Hacia la década del 50, se evidencian con disímiles hechos la asimilación por Fidel de los presupuestos de la doctrina martiana para llevar a cabo el proceso revolucionario, por mencionar algunas: en política hay que deslindar lo esencial de lo fenoménico, hallar soluciones propias a los problemas propios, considerar la formación ideológica de

las masas populares como jefes de las revoluciones verdaderas y la propia lucha sería un medio de concientización de las masas.<sup>4</sup>

Un claro ejemplo de ello fueron los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes en 1953 por la llamada Generación del Centenario, dirigida por Fidel, cuyo programa era fundamentalmente martiano, lo cual no fue una casualidad sino una causalidad, pues constituían ese grupo como mejor manera de rendir tributo al Apóstol a los cien años de su natalicio<sup>3,5</sup> y esa continuidad en el pensamiento está en cada paso, en cada acción de Fidel, que nos enseñaría con el proyecto revolucionario toda la dimensión ética, humana, política, ideológica, internacionalista y antiimperialista de José Martí, según el comandante.

Son diversas las referencias textuales dadas por Fidel que hacen evidente los puntos de contacto entre su pensamiento y el del Apóstol, prácticamente desde su adolescencia y juventud; pues más de una vez Fidel repetiría este conocido adagio martiano: "La libertad cuesta muy cara, y es necesario, o resignarse a vivir sin ella o decidirse a comprarla por su precio".<sup>2,5</sup>

Cuando estaba preso por los hechos ocurridos en el asalto al cuartel Moncada, al preguntarle quién era el autor intelectual del 26 de Julio, respondió que era Martí y, mientras se realizaba el juicio expresó: "(...) De igual modo se prohibió que llegaran a mis manos los libros de Martí; parece que la censura de la prisión los consideró demasiado subversivos (...) ¡No importa en absoluto! Traigo en el corazón las doctrinas del Maestro y en el pensamiento las nobles ideas de todos los hombres que han defendido la libertad de los pueblos".<sup>5</sup>

Con estas palabras el comandante deja bien claro el espíritu martiano presente en cada una de sus acciones y los objetivos que en bien del pueblo perseguía en aquel asalto. Asimismo, declara que no es enemigo del Ejército y explica que al Moncada no fue a luchar contra los soldados, sino a combatir a la tiranía, y que deben de olvidarse los rencores: "Un ejército no debe virar sus fusiles hacia atrás para disparar al pasado."<sup>4,5</sup>

Como ya se ha visto, son increíbles las coincidencias que a lo largo de la historia han existido entre la vida del Apóstol y Fidel. Ese momento del juicio a los moncadistas puede acercarse en paralelismo histórico al Consejo de

guerra seguido contra Martí en marzo de 1870, situación en la cual Martí sustenta ante los jueces la legitimidad de la lucha por la independencia de Cuba y los moncadistas responden al tribunal con toda firmeza y valentía: "Sí, venimos a combatir por la libertad de Cuba y no nos arrepentimos de haberlo hecho"<sup>5,9</sup>

Más adelante, al igual que Martí fundó el Periódico Patria, Fidel propició la fundación del Periódico Granma, la Revista Verde Olivo, y apoyó la creación de toda editorial que contribuyera a la formación de todo el pueblo: la ternura y pasión que lo impulsaron en cada uno de sus actos.<sup>4,5</sup>

Asimismo, se señala en su alegato de autodefensa "La historia me absolverá" otra curiosa casualidad: Fidel terminó su alegato con la conocida frase: la historia me absolverá; Martí, en 1892, había declarado un pronóstico similar: "¡(...) y que la historia no nos ha de declarar culpables!"<sup>10</sup>

Haciendo honor al recuerdo de José Martí, Fidel en su defensa expresa: "Parecía que el Apóstol iba a morir en el año de su centenario, que su memoria se extinguiría para siempre, ¡tanta era la afrenta! Pero vive, no ha muerto, su pueblo es rebelde, su pueblo es digno, su pueblo es fiel a su recuerdo; (...) ¡Cuba, qué sería de ti si hubieras dejado morir a tu Apóstol!"<sup>3,11</sup>

Fidel declara a Martí como el autor intelectual de aquella gesta revolucionaria, cuyas ideas se siguieron cultivando y nutriendo en el pensamiento fértil de nuestro comandante en jefe. En este artículo nuestro Fidel hace un análisis marxista-leninista y un programa detallado del movimiento revolucionario. Además, hace culto a sus próceres, no solo a aquellos que nos enriquecieron con ideas ilustres, sino también a los que con la heroicidad cotidiana formaron nuestras raíces, nuestra cultura defensiva e hicieron pleno uso de la convicción de que es preferible vivir en la pobreza que en la deshonra.

Por otro lado, en uno de los textos de denuncia y previsión "La primera conferencia" del periódico Patria creado el 14 de marzo de 1892 por Martí, se llama al logro de la unidad entre los elementos revolucionarios para crear una Cuba industrial y de sólido pensamiento antiimperialista.<sup>12</sup>

Años más tarde, nuestro comandante, basándose en las ideas de Carlos Marx, Federico Engels y nuestro Apóstol, expone su voluntad por la paz, pero una paz basada en la dignidad, al decir: "Los cubanos amamos la paz, pero

amamos más los principios. Que la paz no se convierta en una tregua para que el régimen consolide la opresión".<sup>13</sup>

Si bien Martí denunciaba a aquellos que, hablando en nombre de la patria, se proyectaban de una forma u otra en contra de la verdadera independencia, Fidel culpaba a la tiranía por la falta de paz, y denuncia las arbitrariedades y abusos que la impiden y que promueven la rebeldía en el pueblo.

Fidel alcanzó un nivel de interpretación y asimilación de la idea de unidad revolucionaria y la carga de justicia que ella lleva consigo, que le sirvió para comprender que su contenido fundamental está no sólo en las fuerzas motrices que la componen, sino y, sobre todo, en sus fines; por lo que al igual que Martí, no se conformó solo con la lucha por la independencia cubana sino también por promover y colaborar en la liberación de otros pueblos. Lo mismo se refleja cuando este plantea: "El socialismo, el internacionalismo, el marxismo-leninismo nos dicen que debemos luchar unidos. (...) "<sup>13</sup>

Con las hazañas descritas hasta el momento se demuestra como Fidel lleva a la praxis lo que pudiéramos denominar, sentimientos principales de Nuestro Apóstol, el antiimperialismo y la comprensión de la necesidad de crear una revolución social. Sobre esto el comandante dijo: "Cuando hay patriotismo, cuando hay conciencia, cuando hay ideas, cuando hay unión, cuando hay una doctrina, un pensamiento político, cuando hay un partido, cuando hay una dirección y cuando se lucha, no puede haber derrota."<sup>8</sup>

El Comandante en Jefe, en su rol de líder, durante sus reflexiones y discursos pondera la formación ideológica de las masas populares, armas con las que defiende el derecho del pueblo de asumir de forma crítica y creadora la ideología del proletariado, de acuerdo a su historia, sus tradiciones revolucionarias y el estado presente del desarrollo nacional, a partir de concepciones martianas, marxista-leninista, y de la interrelación en la historia nacional y universal.

Fidel Castro lega a la posteridad una definición que expresa, precisamente, aquellos elementos que hacen real el proyecto social que lidera en Cuba; es una definición coherente, integrada por doce conceptos que contienen las armas, instrumentos y hasta las vías para que la propia Revolución no se detenga y resume en sí mismo el pensa-

miento de José Martí y de las ideas revolucionarias por el Marxismo-Leninismo: Concepto de Revolución.<sup>14</sup>

(...) Revolución es unidad, es independencia, es luchar por nuestros sueños de justicia para Cuba y para el mundo, que es la base de nuestro patriotismo, nuestro socialismo y nuestro internacionalismo.<sup>15</sup>

En esta síntesis están presentes los ideales y valores que nos legó nuestro apóstol cuando instaba a que la ley primera de la república fuera el culto de los cubanos a la dignidad plena del hombre, idea que abrazó Fidel porque construyó una sociedad de los humildes y para los humildes, con todos y para el bien de todos, se entregó sin ninguna ambición, a la causa revolucionaria; los anhelos de conquistar la justicia para su pueblo y para todos los pueblos del mundo; conjugó su heroísmo con la sencillez y naturalidad del ser humano y la práctica de que las trincheras de ideas valen más que trincheras de piedras.

Fidel comprendió la necesidad de crear un partido de la unidad al igual que nuestro Martí, que no fuera fuente de privilegios sino de sacrificios y de consagración total a la causa revolucionaria, el Partido que hoy dirige nuestra Revolución: el Partido Comunista de Cuba, que es la unión de todos los revolucionarios, que es la unión de todos los patriotas para dirigir la Revolución y para hacer la Revolución, para cohesionar estrechamente al pueblo y llevarlo hacia delante y sobre esto dijo: "Nosotros no podemos incurrir en la ilusión o en el error, en ningún momento, de que el socialismo y el comunismo se pueden construir sin el Partido (...)"<sup>14, 15</sup>

Fidel se inspiró igualmente en el ideario latinoamericanista e internacionalista de Martí y esbozó lo necesario de la unidad en Cuba, pero también en toda América como escudo ante los deseos expansionistas de Estados Unidos.

Cuba hoy demuestra que como nos legara José Martí, un mundo mejor es posible, donde el motivo principal del sistema consiste en el logro del mejoramiento humano y la elevación del bienestar popular y Fidel continuó con este legado. Dirigió estratégicamente la participación de cientos de miles de combatientes cubanos en misiones internacionalistas en Argelia, Siria, Angola, Etiopía y otros países, e impulsó el aporte de decenas de miles de médicos, maestros y técnicos cubanos a más de 40 países del Tercer Mundo.<sup>16, 17</sup>

Según expertos, la razón principal por la que Cuba ha alcanzado un nivel de excelencia en la investigación científica, en particular en el área de la salud, es el hecho de que el gobierno cubano ha priorizado la educación y la salud pública dentro de sus políticas desde 1959. Martí aseguraba: "El mejor modo de conocer nuestros derechos, es conocerlos bien; así se tienen fe y fuerza: toda nación será infeliz en tanto que no eduque a todos sus hijos".<sup>4, 5</sup>

Todos los ciudadanos cubanos residentes en el país tienen derecho a recibir asistencia en todas las instituciones de salud, la cual es gratuita. Estableció una ley de Reforma Agraria, llevó a cabo la industrialización del país, se preocupó porque los cubanos aprendieran cuáles eran sus derechos: a la vida, a la libertad, a la salud, a la educación, etc. El Comandante en Jefe propició la creación de empleos para todos los cubanos, convencido de la importancia del trabajo en el crecimiento espiritual del ser humano, como dijo su maestro: "El hombre crece con el trabajo que sale de sus manos".<sup>4, 5</sup>

Asimismo, promovió a escala mundial la batalla del Tercer Mundo contra el orden económico internacional vigente, en particular contra la deuda externa, el despilfarro de recursos como consecuencia de los gastos militares y la globalización neoliberal, así como los esfuerzos por la unidad y la integración de América Latina y el Caribe. Encabezó la acción decidida del pueblo cubano para enfrentar las medidas recrudescidas del gobierno de EEUU contra nuestro país y nos proporcionó herramientas ideológicas para fortalecer el espíritu revolucionario y la fe en el ideario martiano.<sup>4, 5, 16</sup>

El propio Fidel ha reconocido que su contribución a la Revolución Cubana consiste en haber realizado una síntesis de las ideas de Martí y del marxismo-leninismo, y haberla aplicado consecuentemente en nuestra lucha. En su histórico alegato "La Historia me Absolverá" se autodefine: "Porque soy cubano que desea el bien de todos y no el de un grupo, porque queremos una patria con todos y para el bien de todos eduqué mi mente en el pensamiento martiano que predica el amor y no odio y es el Apóstol el guía de mi vida..."<sup>16, 17</sup>

El ideario marxista y martiano asimilado por Fidel lo acompañaría como una guía, una fuerza impulsora en su andar batallador y en la formación de un ideal revolucionario que al igual que el de nuestro Apóstol Nacional trascendería a una dimensión a futuro, para inmortalizarse dentro

de la cultura más universal de la humanidad.

## CONCLUSIONES

El ideario martiano le permitió sintetizar de forma dialéctica el concepto de Revolución, así como sirvió de fuente para el desarrollo del pensamiento revolucionario de Fidel Castro y para su actuar en el desarrollo de la obra creadora de la Revolución. Fidel Castro denuncia la realidad que vivía Cuba como Martí lo hizo en su tiempo. No cabe dudas de que, el pensamiento martiano, se enraizó en los que hicieron la Revolución cubana, quienes estaban seguros del triunfo que había avizorado El Apóstol de la Independencia. Fidel demostró su firme creencia en las ideas del mayor pensador cubano del siglo XIX José Martí y las llevó a la práctica con la Revolución Cubana. Fidel partió también de la práctica, pero al mismo tiempo fue presentando y elaborando un pensamiento radical excepcional, que lo fue llevando a ocupar un lugar cimero en toda esta historia cubana, junto a su maestro José Martí.

## CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

## CONTRIBUCIÓN DE LOS AUTORES

**AMBA:** conceptualización, investigación, redacción – borrador original, redacción– revisión y edición. **MAM:** conceptualización, investigación, redacción– revisión y edición. **RAF:** investigación, redacción – borrador original, redacción– revisión y edición. **BGG:** investigación, redacción – revisión y edición.

## FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de la presente revisión.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Rondón Y. El pensamiento revolucionario de Fidel Castro. Evolución histórica. EF Deportes Rev [Internet]. 2013 [citado 03/05/2020]; 176(17): [aprox. 5 p.]. Disponible en: <https://www.efdeportes.com/efd176/el-pensamiento-revolucionario-de-fidel-castro-ruz.htm>

2. Chang JA. El pensamiento de José Martí: Respuesta a una época. Revista Caribeña de Ciencias Sociales [Internet]. 2013 [citado 03/05/2020]; 3: 1-6. Disponible en:

<https://www.eumed.net/rev/caribe/2013/03/pensamiento-jose-marti.html>

3. Cárdenas González CZ, Secada Cárdenas E, Secada Cárdenas L, Martell Díaz M, Escobar Blanco L. Vigencia del pensamiento de Fidel Castro Ruz en la salud pública cubana. Rev Méd Electrón [Internet]. 2013 [citado 03/05/2020]; 35(4). Disponible en: <http://www.revmatanzas.sld.cu/revista%20medica/ano%202013/vol4%202013/tema13.htm>

4. Pacheco MC. José Martí en el joven Fidel. Una reflexión en ocasión del 70 Aniversario de la entrada del líder histórico de la Revolución Cubana a la Universidad. Centro de Estudios Martianos. [Internet]. 2015 [citado 07/05/2020]. Disponible en: [http://www.josemarti.cu/wp-content/uploads/2015/09/Art\\_sobre\\_Fidel.pdf](http://www.josemarti.cu/wp-content/uploads/2015/09/Art_sobre_Fidel.pdf)

5. Zaldivar R, Vivar LI, Hidalgo IC. El ideario de Martí en Fidel Castro: su inserción en la historia de Cuba. Pedagogía Universitaria [Internet]. 2019 [citado 07/05/2020]; 24(1): 35-42. Disponible en: <http://cvi.mes.edu.cu/peduniv/index.php/peduniv/article/view/790>

6. Castro, F. La historia me absolverá. La Habana: Editora Política; 1964. p. 70-98

7. Ramonet I. Cien Horas con Fidel. 2006, 1ra ed. Cuba; 230 p.

8. Lamrani S. José Martí y la conferencia internacional y monetaria: Alegato por la independencia económica de Nuestra América. Centro de Estudios Martianos. [Internet]. 2015 [citado 12/05/2020]. Disponible en: <http://www.josemarti.cu/wp-content/uploads/2015/04/marti-conferencia-internacional-monetaria.pdf>

9. Castro, F. Fidel y la Religión. Editorial Verde Olivo; 1985. p. 45-50

10. Martí, J. Obras completas T.9. Editorial de Ciencias Sociales del Instituto Cubano del Libro. La Habana: Editora Política; 1975.

11. Castro F. La historia me absolverá. La Habana: Editora Política; 1984. p. 139.

12. Vitier C. Cuadernos Martianos. T.3. La Habana: Editorial Pueblo y Educación; 1996.

13. García F. Textos antimperialistas de José Martí. T.1. La

Habana: Editorial Pueblo y Educación; 1990. p.46-68

**14.** Discurso pronunciado por el comandante Fidel Castro Ruz, desde el balcón de la Sociedad □El Progreso□, de Sancti Spiritus, Las Villas, el 6 de enero de 1959. Portal Cuba.cu [Internet]. [citado 21/05/2020]. Disponible en: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/1959/esp/f060159e.html>

**15.** Salomé M. Fidel Castro, José Martí, el marxismo y la Revolución. Portal y sitio oficial de la Radio Cubana [Internet]. 2017 [citado 21/05/2020]. Disponible en: <http://www.radiocubana.cu/la-opinion/28-desde-la-radio/16486-fidel-castro-jose-marti-el-marxismo-y-la-revolucion>

**16.** Discurso pronunciado por el comandante en jefe Fidel Castro Ruz. Chile: La Plaza de Antofagasta; 1971 [citado 22/05/2020]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discursos-pronunciado-en-la-plaza-de-antofagasta-chile>

**17.** Martí J. El federalista. México: Edición literaria; 1876.

**Recibido:** 15 de enero de 2021

**Aceptado:** 19 de febrero de 2021

**Publicado:** 8 de mayo de 2021



Este artículo de la **Revista Inmedsur** está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0. Esta licencia permite el uso, distribución y reproducción del artículo en cualquier medio, siempre y cuando se otorgue el crédito correspondiente al autor del artículo y al medio en que se publica, en este caso la **Revista Inmedsur**.